

# SIMANCAS DESCONOCIDA

BODEGAS HISTÓRICAS BAJO EL CASERIO DE LA VILLA

ORGANIZA:



AYUNTAMIENTO DE  
SIMANCAS



UNIVERSIDAD DE  
VALLADOLID

COLABORA:



Red de Conjuntos Históricos  
de Castilla y León



22 de Junio - 6 de Agosto 2022

Lugar: Biblioteca del Centro Cívico "La Vaguada", Simancas

Horario de mañana: Lunes, Miércoles y Viernes 10:30h-12:30h

Horario de tarde: Lunes, Martes, Miércoles, Jueves y Viernes 17:00h-21:00h

-ORGANIZA: Ayuntamiento de Simancas, Universidad de Valladolid

-DIRECCIÓN Y COORDINACIÓN: Félix Jové Sandoval

-COMISARIO: Carlos Montes Serrano

-CONTENIDOS: Félix Jové Sandoval

-DISEÑO EXPOSITIVO: M<sup>a</sup> Elena González Villegas

-MONTAJE Y TRANSPORTE: GrupoTIERRA

-EQUIPO TÉCNICO: Carmen Mulas Urrutia, Paula Escalero Canelas, Iñigo Conde Santiago, M<sup>a</sup> Elena González Villegas, Eva García Baños, Félix Jové Sandoval

COLABORA: Red de Conjuntos Históricos de Castilla y León, Colegio Oficial de Arquitectos de Valladolid, Escuela Técnica Superior de Arquitectura de Valladolid, Grupo de Investigación GIR-DARPA, GrupoTIERRA, Cátedra Juan de Villanueva (CJdV) de la Universidad de Valladolid



En el casco histórico de Simancas se conservan, bajo las parcelas y calles del caserío antiguo, grandes bodegas subterráneas que en su época fueron fundamentales para el desarrollo económico de la villa. La mayoría de ellas fueron construidas a partir de la segunda mitad del siglo XV, y hasta los primeros años del XVII, bajo la jurisdicción de los Almirantes de Castilla, período que coincide con el de máximo esplendor de la historia de Simancas.

Esta exposición muestra el resultado de los trabajos de investigación llevados a cabo por un equipo de la Universidad de Valladolid titulado: *“Documentación y puesta en valor de las bodegas subterráneas del casco histórico de Simancas”*, dirigido por el profesor Félix Jové Sandoval y realizado a través de un Convenio de Colaboración con el Ayuntamiento de Simancas. Tratar de documentar la presencia y trazado de esas bodegas históricas y determinar su estado de conservación es el objeto inicial de este trabajo, que sigue el conocido axioma: *“...antes de actuar es preciso conocer”*.

Las bodegas se encuentran excavadas a una profundidad de siete metros, en un estrato arcilloso muy resistente denominado *“peña”*, y presentan normalmente arcos y bóvedas de refuerzo, de ladrillo o de piedra, mostrando un excelente trabajo en su trazado y en su ejecución. En muchos casos las bodegas avanzan por debajo del espacio público, incluso por debajo de las parcelas colindantes, cuestión ésta habitual en aquella época ya que debe saberse que *“...el subsuelo era de propiedad concejil”*, es decir del Concejo y no del propietario del solar.

Es posible afirmar que la importancia de las bodegas históricas es fundamental para entender el desarrollo urbano de las ciudades. Son espacios fosilizados, construidos en la mayoría de los casos hace más de cinco siglos, que permanecen en perfecto estado de conservación esperando a ser redescubiertos y nuevamente valorizados. Su importancia en Simancas, en tiempo de los Almirantes, queda patente cuando en 1421 se dirá de ella que está llena de bodegas *“...teniendo los vecinos en más lo que está bajo que arriba”*, es decir; siendo más valorada la bodega excavada que la propia vivienda.

Félix Jové Sandoval  
Universidad de Valladolid  
Director de la Cátedra Juan de Villanueva  
fjove@arq.uva.es